

EL CONCILIO PROVINCIAL DE SANTO DOMINGO Y ORDENACION DE NEGROS Y DE INDIOS

Leyendo el interesante artículo de Juan B. Olaechea: *Los Concilios Provinciales de América y la Ordenación sacerdotal del Indio*, publicado en la Revista Española de Derecho Canónico, XXIV, 1968, pp. 489-514, querría añadir una nueva luz a lo ya expuesto por el articulista.

Para poner a tono a los lectores que no conocen la historia de la Iglesia en la isla de Santo Domingo, voy a dar algunos datos interesantes, puesto que la Española fue el primer lugar colonizado en el Nuevo Mundo, y desde aquí partieron los primeros conquistadores y misioneros.

Cristóbal Colón llegó a las costas del Norte de la Isla el 5 de diciembre de 1492, recorriendo todo el litoral. Dejó la fortaleza de la Navidad, construida con los restos de la Carabela "Santa María". Entonces regresó a dar cuenta a los Reyes Católicos.

En el segundo viaje, Colón llegó a las costas de la Española el 22 de noviembre de 1493, y el 10 de diciembre comenzó a fundar la primera ciudad de europeos en el nuevo continente: La Isabela¹, en la cual el Padre Boyl, delegado apostólico, celebró la primera misa en tierra americana, el 6 de enero de 1494².

Por la bula "Illius fulciti praesidio", de 15 de Nov. de 1504, Julio II creó las tres primeras sedes episcopales de América, en la isla de Santo Domingo³. No fue posible que estas sedes funcionaran.

El mismo Pontífice, por la bula "Romanus Pontifex", del 8 de agosto de 1511 las suprime, y crea las de Santo Domingo, La Vega y San Juan de Puerto Rico⁴. Años más tarde, por la bula "Super Universas", del 12 de febrero de 1546, se crearon las sedes metropolitanas de Santo Domingo, Méjico y Lima. La Provincia Eclesiástica de Santo Domingo quedó constituida por las sedes de: Santo Domingo, La Vega, San Juan de Puerto Rico, Coro en Venezuela (1531), Cuba (1522), La Habana (1787), Cartagena de Indias, Co-

¹ GARCÍA, José Gabriel: *Historia de Santo Domingo*, T. I, págs. 24-36, Santo Domingo, 1893.

² SÁNCHEZ LUSTRINO, Gilberto: *Caminos Cristianos de América*, Río de Janeiro, 1942. Pág. 109 sobre la Primera Misa, y 155 sobre Fray Bernardo de Boyl, Primer Vicario Apostólico del Nuevo Mundo.

³ Idem, págs. 203-349.

UTRERA, Fray Cipriano de: *Dilucidaciones Históricas*, Santo Domingo, 1922, págs. 60-63.

⁴ SÁNCHEZ LUSTRINO, Gilberto: *Idem*.

NOUËL, Carlos: *Historia Eclesiástica de la Arquidiócesis de Santo Domingo*, Roma, 1913. T. I, pág. 36.